

● Église Saint Hilaire (Vieux Saint-Hilaire)

En forme de croix latine, cet édifice du XI -XII ème siècle est à l'origine composé d'une nef unique. C'est au XV ème siècle qu'apparaissent les deux chapelles voûtées sur croix d'ogive, situées de part et d'autre de la nef.

Il faut noter que c'est la seule église rurale Romane à coupole du département. Le chœur est voûté en berceau.

Le presbytère situé sur la place à côté de l'église date de 1792.

L'église dédiée à Saint Hilaire portait le nom de Saint Hilaire-Lastours. Elle fut un lieu de culte jusqu'en 1936, date de départ de l'Abbé Bessous.



Dès 1877 la commune se déplace vers Les Places, lieu d'activité des carriers et des tuiliers. Le culte est ensuite célébré à La Chapelle Notre Dame des Places et l'église Romane se voit peu à peu abandonnée. L'ancien cimetière situé à l'arrière de l'église, tout en gardant son mur d'enceinte, disparaît dans les années 1980.

Fort heureusement l'église fut inscrite à l'inventaire supplémentaire des Monuments Historiques le 8 mai 1973.

Une étude réalisée par l'Architecte des Bâtiments de France : Philippe Poncet, en 1993, a donné les bases d'une restauration indispensable.

L'Association Patrimoine et Culture à Saint Hilaire, dès 1997, a été créée dans cet objectif.

Des concerts de musique baroque ont été organisés pour attirer l'attention de tous, sur cette petite merveille délaissée.

Le clocher et la toiture de l'église ont été restaurés. Le mur du cimetière a été reconstruit. Le réseau électrique a été enfoui dans le hameau, tandis que le nouveau clocher, surmonté de son coq a été illuminé.

Toutes les ouvertures ont été reprises et pourvues des magnifiques vitraux de Léa Scham's en 2001.

Les fresques du XII ème siècle ont été redécouvertes.

Après une longue pause, l'Association Cultures et Patrimoines de Saint Hilaire les Places a repris le flambeau afin de poursuivre la restauration et l'animation culturelle de ce site.

Maïthé DE BETTIGNIES
janvier2018